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20–21 июня в Курской области пройдет Среднерусский экономический форум. Он проводится 
администрацией региона в рамках Курской Коренской ярмарки уже третий год и успел стать важ-
нейшей организационной площадкой как для органов власти областей ЦФО, так и для инвесто-
ров. Тема форума 2014 года — развитие человеческого капитала как миссия бизнеса и власти.

 
— форум —

Южные торговые ворота
Традиционно Среднерусский экономический фо-
рум будет проходить в Курске в течение двух дней, 
в то время как сама ярмарка станет четырехднев-
ной. Межрегиональная универсальная оптово-роз-
ничная Курская Коренская ярмарка имеет богатую 
историю. Первое официальное упоминание о ней 
относится к 1708 году. В правительственных актах 
Российской империи за 1824 год она уже названа 
в числе трех главных ярмарок России наряду с Ни-
жегородской и Ирбитской. Считается, что имен-
но Коренская ярмарка прославила Курск как юж-
ные торговые ворота России. Во второй половине 
ХIХ века оборот ярмарки достигал 7 млн руб. и зна-
чительно превышал совокупный оборот всех дру-
гих ярмарок региона. В то время Коренская ярмар-
ка представляла собой комплекс строений общей 
площадью порядка 93 га. И проводилась она вплоть 
до 1917 года, а затем возродилась только в 2001-м.

Традиционно на ярмарке присутствуют пред-
ставители Воронежа, Липецка, Тамбова, Брянс-
ка, Тулы, Калуги, Рязани и Оренбурга, среди зару-

бежных производителей — Республика Беларусь 
и Украина. Принимают участие в ярмарке и ком-
пании из дальнего зарубежья, в частности из Гер-
мании, Польши, Болгарии, Китая, Франции, Ита-
лии, Испании, Черногории, Сербии и Вьетнама. 
Они представляют мясомолочную, хлебобулоч-
ную и кондитерскую продукцию, безалкоголь-
ные напитки, мукомольно-крупяные изделия.

Встречи на Свободе
Как отмечают в администрации области, основ-
ные задачи проведения Курской Коренской яр-
марки — в оживлении и укреплении партнерских 
связей. Дальнейшее развитие ярмарки организа-
торы связывают с превращением ее в традицион-
ную площадку для многосторонних плодотвор-
ных деловых встреч и переговоров. Результатом 
проведения ярмарок должны, по мнению облад-
министрации, стать долговременное сотрудниче-
ство, дружеские взаимоотношения между россий-
скими регионами и странами ближнего и дальне-
го зарубежья, взаимовыгодные контракты.

Проводится ярмарка в местечке Свобода Зо-
лотухинского района возле Коренной пусты-
ни. В 2001 году в мероприятии приняли учас-

тие 36 производителей (26 — из Курской обла-
сти, остальные — из других регионов РФ). В 
2002-м число участников выросло до 55, появи-
лись и иностранные делегации — из Словении, 
Польши. В 2003 году на ярмарке присутствова-
ло более 300 производителей, в том числе укра-
инские. Показателем 2004 года стало присутст-
вие 96 иностранных делегаций. В 2005 году чи-
сло участников выросло до 500, в 2006-м — до 
600, в 2007-м — до 800, при этом впервые в яр-
марке приняли участие представители Южной 
Америки, в частности Колумбии. К 2010 году ко-
личество участников превысило 1,5 тыс., из них 
169 представляли ближнее и дальнее зарубежье, 
в последующие годы число иностранных участ-
ников продолжало расти. Росло и количество за-
ключенных соглашений о сотрудничестве — в 
частности, в 2013 году их было подписано 12, в 
том числе между предприятиями Курской обла-
сти и Белоруссии, Болгарии, Венгрии, 
Израиля, Украины и Чехии.

Цена человеческого капитала

— инвестиции —

Начиная с 2001 года объем ин-
вестиций в основной капитал на 
территории Курской области вы-
рос в три раза в сопоставимых 
ценах. За 13 лет было освоено 
почти 450 млрд руб., в том числе 
по итогам прошлого года — око-
ло 70,7 млрд руб. По официаль-
ным данным, только за три по-
следних года объемы инвестиций 
в регионе увеличились на 22,2%. 
Эти цифры демонстрируют на де-
ле, пожалуй, основной курс реги-
ональной власти — на создание 
максимально благоприятных ус-
ловий для ведения бизнеса.

Улучшение климата
В недавно опубликованном рейтинге 
Минрегиона, отражающем эффектив-
ность работы органов власти субъек-
тов РФ в 2013 году, в общероссийскую 
двадцатку вошла и Курская область: 
она оказалась на 16-й строчке.

Александр Михайлов, сейчас на-
ходящийся в статусе врио губернато-
ра, старается держать руку на пульсе, 
постоянно напоминая местной элите, 
в каких условиях и для чего они рабо-
тают. Одним из таких напоминаний 
можно считать обновленное инвес-
тиционное послание главы области.

Этот документ предусматривает 
активную диверсификацию эконо-
мики и структурные сдвиги в поль-
зу обрабатывающих отраслей про-
мышленности и сектора услуг. «Ин-
новационная направленность раз-
вития является основой модерниза-
ции экономики, при этом требуется 
привлечение инвестиций на качест-
венно более высоком уровне,— уве-

рен Александр Михайлов.— Без ре-
ализации проектов, направленных 
на создание новых производств, вне-
дрение передовых технологий, не-
возможно обеспечить выпуск кон-
курентоспособной продукции, по-
высить зарплаты и налоговые посту-
пления. Поэтому для дальнейшего 
социально-экономического разви-
тия Курской области необходим по-
стоянный рост инвестиций».

Сегодня в регионе действует до-
статочная законодательная база, по-
зволяющая проводить эффективную 
инвестиционную политику. В ее осно-
ве — закон «Об инвестиционной дея-
тельности в Курской области», при-
нятый в 2004 году, но с того момен-

та постоянно совершенствующийся 
для упрощения процедур получения 
инвесторами господдержки и расши-
рения ее форм. Так уже предусмотре-
ны: субсидии на возмещение части 
процентных ставок по кредитам, по-
лученным на реализацию проектов 
(за 2011–2013 годы выплачено почти 
60 млн руб.), государственные гаран-
тии от области перед банками, «ре-
жим наибольшего благоприятство-
вания» при реализации проектов с 
объемом вложений не менее 100 млн 
руб. в обрабатывающих отраслях. 
Осуществляя проекты в таком режи-
ме, предприниматели могут восполь-
зоваться льготами по налогам на иму-
щество организаций и на прибыль.

Чтобы решение о предоставле-
нии помощи инвесторам принима-
лось коллегиально, а не зависело от 
одного мнения, в регионе создан со-
вет по улучшению инвестиционно-
го климата. Также в качестве «клас-

сических» инструментов при рабо-
те с крупным и средним бизнесом 
работают ОАО «Агентство по привле-
чению инвестиций Курской обла-
сти», инвестиционный портал и ин-
терактивная карта региона, на кото-
рой отображены свободные участ-
ки, строящиеся объекты инженер-
ной и транспортной инфраструкту-
ры, информация о муниципальных 
районах. Как следствие, рейтинговое 
агентство «Эксперт РА», выстраивая 
по итогам 2013 года регионы в зави-
симости от их инвестиционной при-
влекательности, поставило Курскую 
область на верхние позиции. Так, по 
инвестиционным рискам область на-
ходится на 13-м месте (поднялась на 
28 пунктов) среди 83 субъектов РФ, 
по инвестиционному потенциалу — 
на 37-м. По итогам 2013 года объем 
вложений в основной капитал пред-
приятий области составил 70,7 млрд 
руб. (100,1% к уровню 2012 года).

Недолларовые 
миллионеры
Среди проблем, «сдерживающих 
приток инвестиций», в обладмини-
страции выделяют недостаточность 
бюджетных средств, которые на-
правляются на поддержку инвести-
ционной деятельности, запаздыва-
ние в подготовке инфраструктуры 
на участках, предлагаемых для со-
здания промышленных парков. Так-
же власти не собираются мирить-
ся с отставанием в развитии инфра-
структуры площадок, на которых 
уже строятся новые предприятия, с 
малым число проектов, которые бы-
ли бы направлены на диверсифика-
цию экономики, с длительностью 
установленных процедур по полу-

чению разрешений и согласований 
для начала реализации проектов.

«В Курской области не работают 
крупные иностранные компании, в 
связи с этим нестабилен приток ино-
странных инвестиций,— говорится 
в послании.— Если в 2010–2012 го-
дах наблюдалась положительная ди-
намика по этому показателю (2010-
й — $19,7 млн, 2011-й — $63,1 млн, 
2012-й — $83,2 млн), то в 2013-м про-
изошло падение объема иностран-
ных инвестиций до $48,1 млн. При 
этом снизился удельный вес прямых 
иностранных инвестиций с 83,2% до 
21,4%». Кроме того, глава региона 
указывает на то, что «развитие об-
рабатывающих отраслей отстает от 
темпов развития сельского хозяйст-
ва»: в 2013 году 29,8% инвестиций по-
ступило в АПК, в обработку — 12,5%, 
что «задерживает модернизацию 
действующего производства».

«В области в последние годы бы-
ло построено не более десяти новых 
промпредприятий различных отра-
слей, не удается уйти от зависимо-
сти экономики региона от двух ве-
дущих отраслей — электроэнергети-
ки и добывающей отрасли. Измене-
ние конъюнктуры на внешнем рын-
ке железорудного сырья привело к 
изменению маркетинговой полити-
ки одного из бюджетообразующих 
предприятий области — ОАО 

”
Ми-

хайловский ГОК“, в результате чего 
стоимостные объемы производст-
ва и финансовый результат работы 
предприятия снизились, это отрази-
лось на областном бюджете»,— резю-
мирует господин Михайлов.

Для изменения ситуации глава 
области рассчитывает на «заверше-
ние в 2014 году внедрения стандарта 

деятельности органов исполнитель-
ной власти субъекта». Не позднее 
третьего квартала должна быть раз-
работана инвестиционная стратегия 
региона до 2025 года (документ дол-
жен определить основные направле-
ния инвестиционной политики на 
десятилетнюю перспективу «с уче-
том меняющихся условий россий-
ской и мировой экономики», прио-
ритетные отрасли). В текущем году 
продолжится «практическая работа 
по созданию в области индустриаль-
ных (промышленных) парков». Сре-
ди остальных предлагаемых мер — 
развитие государственно-частного 
партнерства при создании инфра-
структуры, снижение администра-
тивных барьеров, продолжение ак-
тивной презентационной деятель-
ности, направленной на улучшение 
имиджа области. Конечно, главные 
имиджевые мероприятия — Кур-
ская Коренская ярмарка и Средне-
русский экономический форум.

Инвестиции  
с человеческим лицом
По словам господина Михайлова, за 
13 последних лет «удалось вывести 
экономику области на траекторию 
поступательного развития, сформи-
ровать принципы своевременно-
го выполнения социальных обяза-
тельств». Из бюджета Курской обла-
сти на социально-культурную сферу 
только в 2013 году было выделено бо-
лее 31 млрд руб., с ростом в 16,8 раза 
к 2000 году. В результате за 2000–2013 
годы в демографическом развитии 
региона отмечена позитивная дина-
мика: рождаемость увеличилась на 
41,5%; смертность населе-
ния снизилась на 13%. 

Режим благоприятствования

— от первого лица —

Наш разговор с временно испол-
няющим обязанности губернато-
ра Курской области АЛЕКСАНД-
РОМ МИХАЙЛОВЫМ состоялся 
9 июня, в преддверии двух круп-
ных событий — XIV Курской Ко-
ренской ярмарки и III Среднерус-
ского экономического форума. 
Он ответил на вопросы о перспек-
тивах развития Курской области, 
как одного из ключевых регио-
нов Центрального федерально-
го округа.

— В чем вы видите причину инте-
реса к Среднерусскому форуму и 
Коренской ярмарке в целом?
— Хочу отметить, что Курская Корен-
ская ярмарка — знаковое явление не 
только в истории Курской области, 
но и всего государства российско-
го. И сегодня, переживая свое вто-
рое рождение, она с каждым годом 
развивается и привлекает все боль-
ше гостей и участников не только со 
всех уголков России, но и мира.

Поэтому уместно напомнить, что 
история ярмарки уходит корнями 
еще в XVII век. Именно тогда создава-
лось централизованное российское 
государство, и Коренская ярмарка 
сыграла свою яркую роль в его ста-
новлении, став южными торговыми 
воротами России.

Современная ярмарка, инициа-
тором возрождения которой в 2001 
году были я и тогдашний митропо-
лит Курский и Рыльский Ювеналий, 
опираясь на исторические корни и 
традиционные духовные ценности, 
также выполняет историческую мис-
сию, внося весомый вклад в разви-
тие региона и страны. По-прежнему, 
как и много веков назад, масштаб-
ный крестный ход с иконой Божией 
Матери «Знамение» Курская Корен-
ная предваряет открытие ярмарки. 
Скажу без преувеличения, это вели-
чественное религиозное шествие из-
вестно всему миру, и к нам активно 
едут те, для кого «духовность» и «са-
мобытность» не пустые слова.

Не менее важна и деловая состав-
ляющая ярмарки. Однако здесь не 
просто вырабатываются рецепты 
экономического развития, устанав-
ливаются взаимовыгодные двусто-
ронние связи, но и обсуждаются пу-

ти преодоления морально-нравст-
венного кризиса современного об-
щества. И людей в древнюю обитель 
притягивает именно то, что куряне, 
гордясь своей многовековой истори-
ей и традициями, показывают при-
мер истинной духовности.

Хотел бы обратить внимание и 
на такой аспект. Сегодня Курская об-
ласть — это динамично развиваю-
щийся регион, и поэтому он, естест-
венно, в центре внимания. Все хотят 
знать, в чем секрет успеха. Поэтому и 
идея проведения Среднерусского эко-
номического форума родилась неслу-
чайно. Теперь Курская Коренская яр-
марка и Среднерусский форум очень 
взаимосвязаны, органично друг друга 
дополняют. Форум стал деловой, ком-
муникационной площадкой, полем 
для диалога представителей власти и 
бизнеса не только из регионов ЦФО.

В этом году форум для региона 
станет третьим по счету. Опыт про-
ведения первых двух форумов пока-
зал неподдельный интерес деловых 
и научных кругов к этому мероприя-
тию. По мнению всех участников фо-
рума, Курская область и другие реги-
оны Центральной России располага-
ют значительным потенциалом для 
развития межрегионального сотруд-
ничества. И могу с уверенностью 
сказать, что и в этот раз форум станет 
площадкой для спокойной работы 
беспокойных людей, будет местом 
открытого общения, высказывания 
различных точек зрения представи-
телями федеральных министерств и 
ведомств, администраций россий-
ских регионов, предпринимателя-
ми и учеными, экспертами и банки-
рами. И не сомневаюсь, что каждый 
голос будет услышан.

У большинства среднерусских ре-
гионов много общих задач. Это ин-
вестиции в производственную базу 
и инновационные разработки, уход 
от устаревших технологий и многие 
другие вопросы, требующие объеди-
нения усилий региональных адми-
нистраций, федеральных органов 
власти, бизнеса, науки и, что самое 
важное, усиления межрегиональ-
ной кооперации. Именно такой ва-
риант поиска точек опоры для сов-
ременного развития, прежде всего 
регионов Центральной России, не-
обходим, именно этим и 
притягателен форум.

«Решение  
социальных  
вопросов — не только  
задача власти,  
но и миссия бизнеса»
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стали частью бизнес-стратегии градообразующего предприятия |14
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Главной темой прошлогоднего форума стало  
развитие внутренних рынков. В этом году речь пойдет 
о человеческом капитале и социальных вопросах

Глава Курской области Александр 
Михайлов считает, что поддержка 
традиционных духовных ценностей 
отражается на инвестиционной 
 привлекательности региона
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курская область

— металлургия —

Инвестиционная мощность
Согласно финансовому отчету «Металло-
инвеста», одной из основных статей капи-
тальных затрат компании в первом кварта-
ле текущего года стало строительство обжи-
говой машины №3 на Михайловском ГОКе 
(МГОК, Курская область). Проект общей сто-
имостью $450 млн предусматривает, в част-
ности, работы по строительству корпуса об-
жига, сгустителя, склада известняка и бен-
тонита. Ожидается, что по окончании про-
екта производственные мощности компа-
нии увеличатся в полтора раза, или на 5 млн 
тонн окатышей в год. Сейчас на стройпло-
щадке одновременно задействовано около 
900 рабочих и инженеров, а сам новый объ-
ект обещает обеспечить 300 современных 
рабочих мест.

Инвестиционная программа холдинга в 
Черноземье предусматривает развитие гор-
но-обогатительных предприятий «Метал-
лоивеста». В 2013 году начат основной этап 
программы модернизации горнотранс-
портных комплексов, в рамках которой 
приобретаются высокопроизводительные 
автосамосвалы, экскаваторы и другая тех-
ника. Только за первые месяцы 2014 года в 
карьерах Лебединского и Михайловского 
ГОКов приступили к работе четыре новых 
автосамосвала Caterpillar грузоподъемно-
стью 180 тонн и экскаваторы Hitachi с емко-
стью ковша 23 куб. м.

Руководство компании «Металлоинвест» 
отмечает, что уже в 2013 году основными 
направлениями развития компании стали 
улучшение операционной эффективности и 
повышение финансовой стабильности. Осо-
бое внимание уделялось защите окружаю-
щей среды и социальному развитию регио-
нов присутствия.

Сегодня компанией «Металлоинвест» 
прорабатывается возможность реализации 
на МГОКе масштабного инвестиционного 
проекта «Дополнительное производство кон-
центрата в объеме 10 млн тонн из окислен-
ных кварцитов». Для проведения испытаний 
начата реконструкция 14-й секции дробиль-
но-обогатительного комплекса МГОКа. Если 
ранее этот вид сырья добывался попутно с 
бедной рудой и складировался в отвалы ка-
рьера, то теперь он будет перерабатываться. 
Внедрение нового процесса позволит увели-
чить объемы товарной продукции комбина-
та без расширения добычи. Это будет первый 
в России опыт обогащения подобного полез-
ного ископаемого и, что самое главное, ста-
нет примером эффективного и комплексно-
го освоения природных запасов.

«Металлоинвест» последовательно реали-
зует продуманную инвестиционную страте-
гию, направленную на развитие промыш-
ленного потенциала своих предприятий. 
Так, в первом квартале текущего года капи-
тальные затраты компании, по ее собствен-
ным данным, составили $103 млн, что на 
17% превышает аналогичный показатель 

прошлого года (в 2013 году капитальные за-
траты «Металлоинвеста» достигли $478 млн, 
увеличившись на 3,2% по сравнению с 2012-
м). При этом увеличиваются инвестиции не 
только в промышленную инфраструктуру.

Синергетический эффект
В Курской области, где работает одно из клю-
чевых предприятий компании — Михай-
ловский ГОК, в рамках программы социаль-
ного партнерства с администрациями обла-
сти и города Железногорска, включающей 
ряд взаимных обязательств между всеми 
сторонами соглашения, холдинг участвует 
в целом ряде проектов. «Устойчивое разви-
тие территории, где живут и работают наши 
сотрудники,— это неотъемлемое условие 
успешного будущего компании 

”
Металло-

инвест“,— отмечает генеральный директор 
УК 

”
Металлоинвест“ Андрей Варичев.— По-

этому мы заинтересованы в активном уча-
стии в реализации приоритетных программ 
Курской области».

Так, в Железногорске в рамках партнер-
ства был построен крытый ледовый каток, 
открыт филиал областного онкологическо-
го диспансера, проведены капитальные ре-
монты двух детских садов и школы, рекон-

струирован участок автотрассы до Курска. 
По данным обладминистрации, как соци-
ально ответственное предприятие, Михай-
ловский ГОК оказывает «постоянную и си-
стемную материальную помощь и поддер-
жку» учреждениям здравоохранения, обра-
зования, культуры и спорта Железногорска 
и всего региона.

При помощи предприятия восстанав-
ливаются исторические святыни региона. 
На МГОКе разработан и действует ряд про-
грамм, направленных на поддержку мате-
рей, многодетных семей, молодых учите-
лей, одаренных детей. Комбинат шефству-
ет над Верхне-Любажским и Новоандросов-
ским детскими домами. В 2013 году на вы-
полнение мероприятий в рамках програм-
мы социального партнерства общий вклад 
всех сторон составил около 570 млн руб., в 
том числе вклад компании «Металлоинвест» 
— порядка 300 млн руб.

«Социальные инвестиции крупнейших 
предприятий — способ формирования си-
нергетического эффекта с властями регио-
на, где существуют такие партнерские про-
граммы,— поясняет Антон Сороко, анали-
тик инвестиционного холдинга 

”
Финам“.— 

Обычно компании являются в регионах 
(или муниципалитетах) крупнейшими на-
логоплательщиками, так что руководство 
субъекта заинтересовано в продолжении их 
работы на местах. То есть какого-либо давле-

ния со стороны властей здесь быть не долж-
но. Для компании такие затраты также важ-
ны, ведь практически у любого производст-
ва ключевым активом являются люди, кото-
рые работают в компании. Ведь с большей 
долей вероятности они будут жить рядом с 
местом производства, так что социальные 
затраты улучшают микроклимат в коллек-
тиве и способствуют повышению произво-
дительности труда. В целом такое сотрудни-
чество позитивно для всех участвующих в 
проекте сторон».

Эксперты сходятся во мнении, что соци-
альные инвестиции градообразующих пред-
приятий — это, как правило, средства, по-
зволяющие реализовать крупные проекты. 
Традиционно такого рода вложения направ-
ляются на строительство и развитие образо-
вательных учреждений и здравоохранения, 
детского и профессионального спорта, город-
ской инфраструктуры и благоустройство тер-
риторий. «Металлоинвест» в качестве прио-
ритетных направлений собственной соци-
альной политики обозначает заботу о здоро-
вье работников и членов их семей, поддер-
жку семьи и родительства, ветеранов и пен-
сионеров, содействие формированию бла-
гоприятной социально-культурной среды и 
устойчивому развитию городов присутствия.

Примечательно, что программы в инте-
ресах местных сообществ компания реали-
зует на принципах частно-государственно-

го партнерства в рамках соглашений о соци-
ально-экономическом взаимодействии с ор-
ганами власти территорий присутствия. Тут 
приоритетными направлениями являются 
разработка комплексных программ разви-
тия потенциала территорий и повышения 
их социально-экономической устойчиво-
сти, развитие спортивной инфраструктуры, 
образовательного потенциала и поддержка 
гражданских инициатив.

В текущем году в рамках программы со-
циального партнерства запланировано вы-
деление средств на реконструкцию началь-
ной школы №1 в Железногорске под дет-
ский сад, а также строительство нового дет-
ского сада и физкультурно-оздоровительно-
го комплекса. Продолжится развитие таких 
программ, инициированных «Металлоин-
вестом», как «Здоровый ребенок», «Женское 
здоровье» и «Школа полезного действия».

Растущий процент
«Обычно затраты на благотворительность 
составляют менее 1% от налоговой прибыли 
компаний, при этом данный уровень соот-
ветствующих расходов актуален как для РФ, 
так и для США»,— поясняет Тимур Нигма-
туллин, аналитик «Инвесткафе». Он отмеча-
ет также, что в США больше всего на благот-
ворительность жертвуют компании непро-
дуктовой розницы (до 2% доналоговой при-
были). «В России на благотворительность 
больше всего тратят госкомпании — более 
2% от доналоговой прибыли. Частный биз-
нес в РФ, особенно в последние годы, тра-
тит на благотворительность все меньше вви-
ду сокращения доходов на фоне негативной 
экономической конъюнктуры»,— утвержда-
ет господин Нигматуллин.

Между тем неблагоприятная обстановка 
на рынке не влияет на социальные расходы 
«Металлоинвеста». Так, на выполнение про-
граммы социального партнерства в 2014 го-
ду стороны планируют направить около 
830 млн руб., вклад «Металлоинвеста» при 
этом может составить около 460 млн руб. 
Постоянный рост социальных инвестиций 
подтверждает и аналитик «Финама». «В Кур-
ской области отмечается рост затрат горно-
металлургической компании из года в год,— 
говорит Антон Сороко.— Причем в 2014 году 
по сравнению с 2013-м замедления темпов 
роста затрат не произошло, хотя, судя по ма-
кроэкономической ситуации в нашей стра-
не, этого можно было ожидать».

«В РФ благотворительная деятельность 
влияет на бухгалтерский и налоговый учет, 
но каких-либо норм, устанавливающих кон-
кретные минимальные объемы помощи 
нет»,— добавляет Тимур Нигматуллин. Та-
ким образом, участие в благотворительной 
деятельности и ее размах — выбор самой 
компании. В этом уверен и аналитик финан-
совой группы БКС Олег Петропавловский: 
«Благотворительность — добровольная на-
грузка, которую в той или иной степени бе-
рут на себя все крупные предприятия».

Ольга Катенина

Стратегия партнерства
Расположение основных активов одного из ведущих производителей железной руды и крупнейшего поставщика горячебрикетированного 
железа в мире — компании «Металлоинвест» — в Черноземье (Лебединский ГОК в Белгородской и Михайловский ГОК — в Курской областях) 
предопределило не только направление инвестиционных программ компании, но и адресатов ее социальной политики. Наряду с миллиард-
ными вложениями в модернизацию компания ежегодно реализует в регионах присутствия масштабные социальные программы.

Инвестиционная программа Михайловского ГОКа 
позволит увеличить производственные мощности 
в полтора раза
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— сельское хозяйство —

В 2013 году Курская область, 
как и другие регионы Черноземья, 
столкнулась с рядом проблем в 
агропромышленном комплек-
се. В животноводстве наиболее 
острыми стали вопросы задол-
женности федерального бюдже-
та по выплате субсидий на часть 
процентной ставки по инвесткре-
дитам. В растениеводстве одной 
из ключевых проблем было неко-
торое сокращение посевных пло-
щадей из-за погодных условий. 
Несмотря на все трудности, Кур-
ская область продолжает нара-
щивать производственные по-
казатели в сельском хозяйстве, 
демонстрируя стабильный рост.

Животноводство: 
инвестиционный всплеск
Производственные показатели в 
животноводстве по всем основным 
видам продукции в Курской обла-
сти в 2013 году продолжали расти. 
В регионе, по данным Росстата, за 
2013 год было произведено 290 тыс. 
тонн мяса, более 60% этого объема 
составляет свинина. Валовый на-
дой молока составил 367 тыс. тонн. 
Куриных яиц произведено 225 млн 
штук. Свинопоголовье на нача-
ло 2014 года составило 961 тыс. го-
лов (122,5% к аналогичному пери-
оду предыдущего года), поголовье 
КРС — 175,5 тыс. голов. Производст-
во мяса в регионе с 2006 по 2013 год 
выросло в 2,6 раза, в то время как с 
2000 по 2005 год оно оставалось пра-
ктически на одном уровне.

Положительная динамика свя-
зана с существенными вложения-
ми в регион крупных агропромыш-
ленных холдингов. К примеру, в де-
кабре 2013 года «Мираторг» ввел в 
эксплуатацию четыре новых сви-
нокомплекса в Пристенском рай-
оне мощностью 27,5 тыс. свинома-
ток. Таким образом, число свино-

комплексов холдинга в регионе до-
стигло восьми, их общая мощность 
составляет 80 тыс. тонн в живом ве-
се в год. Ранее компания запустила в 
том же районе два свиноводческих 
комплекса на 15 тыс. тонн в год каж-
дый. Общий объем вложений в про-
ект, включающий строительство че-
тырех свинокомплексов и ветсану-
тильзавода мощностью 42 тыс. тонн 
в год, превысил 5 млрд руб.

ОАО «Надежда» завершило строи-
тельство четвертого свинокомплек-
са мощностью 11 тыс. тонн мяса в 
год и стоимостью 1 млрд руб. в Боль-
шесолдатском районе.

Холдинг «Агропромкомплекта-
ция» продолжает строительство ну-
клеуса в Железногорском районе 
Курской области, объект должен 
быть сдан в эксплуатацию в теку-
щем году. Общий объем инвести-
ций в селекционно-генетический 
центр на 2,5 тыс. голов составляет 
1,6 млрд руб. На племенной ферме 
будет вестись производство ремонт-
ных свинок для пяти свиноком-
плексов компании, расположен-
ных в Курской области. Кроме то-
го, «Агропромкомплектация» ввела 
в эксплуатацию два свинокомплек-
са в Конышевском районе на 54 тыс. 
голов единовременного содержа-
ния, рассчитанных на производст-
во 12,4 тыс. тонн свинины в живом 
весе в год. Объем инвестиций непо-
средственно в строительство соста-
вил 2,2 млрд руб. Свинокомплекс 
стал пятым в Курской области. Все-
го холдинг «Агропромкомплекта-
ция» планирует инвестировать в ре-
гион 23 млрд руб., из них уже освое-
но более 15 млрд руб.

В середине августа 2013 года ЗАО 
«УК 

”
Агропромышленная группа 

БВК“» завершило строительство в 
Мантуровском районе индюшиной 
фермы мощностью до 100 тыс. голов 
в год. ЗАО «Курский агрохолдинг» 
ввело в эксплуатацию птицеводче-
ский комплекс в Горшеченском рай-

оне и планирует строительство ро-
дительского стада в 2014 году.

ООО «Курское молоко» запустило 
в облцентре новый цех по перера-
ботке молока и производству цель-
номолочной продукции мощно-
стью до 100 тонн молока в сутки сто-
имостью проекта 120 млн руб. Мо-
лочная компания ЗАО «Умалат» пла-
нирует построить в Курском районе 
завод по переработке молока мощ-
ностью 250 тонн в сутки стоимостью 
проекта 600 млн руб.

Растениеводство:  
на пути к лидерству
Активно развивается в регионе и 
производство сахара. В прошлом го-
ду валовый сбор корнеплодов соста-
вил 3,7 млн тонн при урожайности 
404 ц/га. Объем выработанного саха-
ра составил 417 тыс. тонн. Несмотря 
на снижение в 2013 году посевных 
площадей со 100 тыс. га до 94 тыс. га 
из-за прошедших в начале вегета-
ции ливневых дождей с градом, в 
регионе вели деятельность все де-
вять сахарных заводов, которы-
ми владеют четыре группы — ООО 
«Иволга-Центр», ОАО «Группа 

”
Разгу-

ляй“», ОАО «Моснефтегазстройком-
плект» и ООО «Объединенные кон-
дитеры». В целях эффективной пе-
реработки сахарной свеклы в опти-
мальные сроки на большинстве са-
харных заводов в 2013 году проведе-
ны реконструкция и модернизация 
производственных мощностей. На 
эти цели инвесторы направили бо-
лее 500 млн руб. В результате мощ-
ности сахарных заводов увеличены 
на 1 тыс. тонн и доведены до 30 тыс. 
тонн переработки сахарной свеклы 
в сутки. Это позволило в оптималь-
ные сроки (в среднем за 100 суток) 
переработать урожай.

По итогам производственного се-
зона 2013–2014 годов доля Курской 
области в общероссийском произ-
водстве сахара составила 10%. Саха-
ристость свеклы составила 16,13% 

— на 0,14% выше уровня прошло-
го года. Средний выход сахара по 
заводам Курской области составил 
13,78% — лучший показатель среди 
субъектов РФ. При этом сдерживаю-
щим фактором развития сахарной 
отрасли является низкий уровень 
оптовых цен на сахар, который не 
покрывает всех издержек по произ-
водству и переработке свеклы. Од-
нако несмотря на это, производите-
ли намерены продолжать работу по 
обновлению и модернизации обо-
рудования сахарных заводов и све-
клопунктов, строительству жомо-
сушильных отделений, внедрению 
инновационных технологий с це-
лью снижения потерь при первич-
ной и глубокой переработке сахар-
ной свеклы. В будущем сезоне пла-
нируется получить не менее 4 млн 
тонн сахарной свеклы за счет уве-
личения посевных площадей и уро-
жайности.

За последние три года в регионе 
приступили к работе четыре комби-
кормовых завода, наиболее круп-
ный из них построен холдингом «Аг-
ропромкомплектация» в поселке Ко-
нышевка. В результате мощности по 
производству комбикормов увели-
чились на 400 тыс. тонн и достигли 
750 тыс. тонн в год. В 2013 году объ-
ем производства комбикормов в 4,5 
раза превысил уровень 2000 года.

Производство зерна за 2000–
2013 годы увеличилось в 2,5 раза. В 
2013 году было произведено 3,9 млн 
тонн зерна при урожайности 39 ц/га 
— этот показатель стал рекордным 
для региона. Помимо этого в послед-
ние годы область резко наращивала 
производство масличных культур: 
в 2013 году их было произведено 
около 470 тыс. тонн (из них 299 тыс. 
тонн — подсолнечник), а с 2000 года 
этот показатель вырос в 11 раз.

Рост урожайности и валовых сбо-
ров продукции растениеводства 
был получен во многом благодаря 
обновлению парка техники. В част-

ности, с 2010 года региональные 
производители сельхозпродукции 
приобрели 885 новых тракторов, 
320 зерноуборочных и 43 кормоубо-
рочных комбайна, а также другую 
технику на общую сумму более 9 мл-
рд руб. (в 2000–2013 годах на эти це-
ли суммарно израсходовано более 
27 млрд руб.). В 2013 году средняя 
рентабельность в растениеводстве, 
по данным обладминистрации, со-
ставила порядка 30%.

Всего на поддержку регионально-
го АПК с 2000 года из бюджетов всех 
уровней было направлено 18,2 мл-
рд руб., в том числе 15,2 млрд руб. 
из федерального и 3 млрд руб. из об-
ластного. С 2001 года частные инвес-
торы вложили в АПК области поряд-
ка 160 млрд руб. Производство вало-
вой продукции сельского хозяйства 
по итогам 2013 года составило около 
90 млрд руб. и увеличилось в шесть 
раз к уровню 2000 года.

В ближайшие годы в обладмини-
страции рассчитывают продолжить 
работу по развитию действующих 
и созданию новых мощностей по 
глубокой переработке сельхозпро-
дукции, развитию взаимодействия 
между производственными и пере-
рабатывающими мощностями. Пла-
нируется также возвести предприя-
тия по переработке животноводче-
ской продукции, заводы по глубо-
кой переработке пшеницы, произ-
водству сыров, премиксов и другой 
продукции. В администрации рас-
считывают в текущем году собрать 
не менее 4 млн тонн зерна и столь-
ко же — сахарной свеклы, довести 
валовый надой молока до 370 тыс. 
тонн, а производство мяса — до 
350 тыс. тонн.

Агропромышленный 
вектор
«Результаты аграрного комплекса 
региона в целом производят весь-
ма позитивное впечатление,— от-
мечает аналитик УК 

”
Финам Менед-

жмент“ Максим Клягин.— Основ-
ные индикаторы демонстрируют со-
хранение устойчивого роста, несмо-
тря на общее ухудшение макроэко-
номической конъюнктуры. Ключе-
выми локомотивами развития оста-
ются производство зерновых, свино-
водство и птицеводство». По его мне-
нию, региону удается достаточно эф-
фективно привлекать частный ка-
питал, что свидетельствует о форми-
ровании привлекательной инвести-
ционной среды и новых возможно-
стях дальнейшего роста АПК. «При 
этом на инвестиционный климат 
негативно влияет ряд общих систем-
ных проблем российской экономи-
ки и серьезные отраслевые риски,— 
отмечает эксперт.— Ключевые про-
блемы носят в основном типичный 
характер. В первую очередь это срав-
нительно высокая капиталоемкость 
сельскохозяйственных проектов и 
длительные сроки окупаемости. Во-
вторых, можно отметить высокую 
фискальную нагрузку, низкий уро-
вень доступности заемных средств, 
дефицит инфраструктуры, компе-
тенций, технологий и человеческо-
го капитала, низкую производитель-
ность и значительные социальные 
обременения».

По мнению аналитика, для ре-
шения ключевых задач необходи-
мо дальнейшее формирование для 
предприятий АПК наиболее ком-
фортного инвестиционного клима-
та и создание «благоприятной инсти-
туциональной среды — прозрачных 
правил и нормальных правовых ме-
ханизмов, располагающих к разви-
тию долгосрочных проектов». Дру-
гие пути развития отрасли — расши-
рение и повышение эффективности 
госинвестиций в инфраструктуру и 
решение социальных проблем села. 
Впрочем, в документах, определяю-
щих инвестиционную стратегию ре-
гиона, многие из предлагаемых пу-
тей уже предусмотрены.

Олег Мухин

Рост сквозь конъюнктуру
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— от превого лица —

Конечно, и Курская Корен-
ская ярмарка, и Среднерус-

ский экономический форум внима-
нием не обделены. У них есть статус-
ность, они вышли не просто на обще-
федеральный, но и на международ-
ный уровень. Так, в 2013 году участ-
никами Коренской ярмарки были 
представители 16 зарубежных стран. 
Но это не повод бронзоветь, а, напро-
тив, стимул, чтобы продолжать осмы-
сливать непростую экономическую 
ситуацию в стране и мире, искать от-
веты на вызовы времени. И админи-
страцией Курской области будет де-
латься все для сохранения деловой 
атмосферы этих мероприятий, чтобы 
и впредь интерес к ним не пропадал. 
Ведь форум и ярмарка проводятся 
для практиков, людей, занимающих-
ся реальным бизнесом, наукой, наце-
ленной на экономику и социальную 
сферу, специалистов органов власти, 
которые работают на развитие своих 
регионов.
— В этом году тема форума обозна
чена как «Развитие человеческо
го капитала — миссия бизнеса и 
власти». На ваш взгляд, насколько 
эта миссия сегодня выполнима?
— Считаю, что тема сверхактуальная 
и своевременная. Дальнейшее устой-
чивое развитие не только нашей об-
ласти, но и других регионов возмож-
но только тогда, когда частный биз-
нес и власть будут действовать, со-
трудничая рука об руку, дополняя 
друг друга. Уверен, что больших успе-
хов достигнет тот регион, где будут 
созданы условия для жизнедеятель-
ности образованных и социально ак-
тивных людей.

На мой взгляд, гвоздь сегодняш-
него момента — это как раз социаль-
но ориентированное экономическое 
развитие регионов. Нам важно не 
только сохранить тот человеческий 
капитал, который у нас есть, но и пре-
умножить его.

Скажу откровенно, у нас умная 
молодежь. Так, в 2005 году на 10 тыс. 
жителей России приходилось 495 
студентов, в США — 445, в Великоб-
ритании — 276, в Германии — 240, 
в Японии — 233. В Курской же обла-
сти на тот же период на 10 тыс. жи-
телей приходилось 353 студента, то 
есть по данному показателю реги-
он обгонял Германию, Великобрита-
нию и Японию.

Мы должны иметь в виду, что под-
линного развития без серьезных 
вложений в социальную сферу не 
произойдет. Это сфера производст-
ва человеческих качеств и главный 
источник роста современной эконо-
мики. Поэтому главным направле-
нием в работе администрации Кур-
ской области было и остается улуч-
шение качества жизни населения 
по всем сферам жизнедеятельности: 
образованию, медицине, экологи-
ческой безопасности, обеспечению 
жильем — одним словом, тем на-
правлениям, которые входят в поня-
тие человеческого капитала. И отсю-
да социальная направленность бюд-
жета. Чтобы не утомлять читателей 
цифрами, приведу один аргумент: 
расходы на финансирование соци-
альной сферы в 2013 году составили 
более 31 млрд рублей, и это в 17 раз 
больше, чем в 2000 году. При этом 
доля социально-культурных расхо-
дов бюджета в 2000 году составляла 
34,3%, а в 2013-м — уже 63,7%. То есть 
рост почти в два раза.

Не побоюсь сказать, что нужна пе-
рекройка сознания тех людей, кото-
рые занимаются бизнесом, чтобы 
они поняли, что развитие — это не 
только получение прибыли, причем 
сиюминутное, а важно вкладывать 
средства в человека, создавать все ус-
ловия для преумножения человече-
ского потенциала. Именно это пер-
вично. И тогда бизнес будет и с капи-

талами, и с прибылью. И на долгие 
десятилетия получит свою нишу в 
рынке, то есть будет иметь хорошую 
перспективу.

Так что развитие человеческого ка-
питала, решение социальных вопро-
сов — это не только задача власти, но 
и миссия бизнеса. Об этом и пойдет 
разговор на форуме. И думаю, что он 
получится живым и откровенным.
— Каких результатов вы ждете от 
ярмарки? Сказалась ли на ее орга
низации и составе участников ны
нешняя политическая ситуация в 
соседней Украине?
— В этом году количество участников 
ярмарки из стран ближнего и дальне-
го зарубежья, регионов России пла-
нируется порядка 6 тыс. человек, око-
ло 1,3 тыс. хозяйствующих субъектов, 
творческих и спортивных коллекти-
вов, мастеров искусств.

Ежегодно в мероприятиях ярмар-
ки принимали участие в среднем бо-
лее 200 представителей регионов Ук-
раины. Несмотря на сложившую-
ся ситуацию, в этом году Украина бу-
дет представлена значительным чи-
слом хозяйствующих субъектов, в 
том числе предприятиями из Сум-
ской, Харьковской и Полтавской об-
ластей. Ожидаются представители об-
щественных организаций из этих ре-
гионов, а также Сумской торгово-про-
мышленной палаты и департамента 
агропромышленного развития Сум-
ской облгосадминистрации.

О своем участии уже заявили пред-
ставители 18 зарубежных государств. 
Перечень участников ярмарки по-
полнится представителями из таких 
государств, как Корея, Израиль, Ин-
дия, Китай, Германия, Литва, Эсто-
ния, Венгрия, Узбекистан, Казахстан. 
А вообще, приятно отметить увеличе-
ние количества хозяйствующих субъ-
ектов из стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

Как и в прошлые годы, программа 
ярмарки будет насыщенна и разноо-
бразна: состоятся встречи, перегово-
ры, подписания документов о сотруд-
ничестве. В ходе ярмарки традици-
онно пройдет моя встреча с руково-
дителями делегаций, состоится под-
писание соглашений и протоколов о 
сотрудничестве. К подписанию гото-
вятся 12 документов.

Помимо этого Коренская ярмар-
ка станет площадкой для подписа-
ния инвестиционных соглашений, 
заключения контрактов, договоров 
между хозяйствующими субъекта-
ми, что, в свою очередь, благотвор-
но скажется на экономическом раз-
витии регионов—участников этого 
масштабного события.
— Насколько важной для Курской 
области вы находите диверсифи
кацию экономики? Кто, на ваш 
взгляд, в ней больше заинтересо
ван — власти или бизнес, который 
ждет от чиновников создания но
вых условий для развития?
— Если кратко ответить, то в дивер-
сификации экономики прежде все-
го заинтересовано население (регио-
на, страны). Несомненно, вопрос ди-
версификации экономики, в первую 
очередь промышленного производ-
ства, на долю которого приходится 
около 40% в ВРП, имеет большое зна-
чение и для нашей области, и в реше-
нии этого вопроса заинтересованы 
как власть, так и бизнес.

Замечу, что на две отрасли — до-
бычу полезных ископаемых и про-
изводство и распределение электро-
энергии, газа и воды — в общем объ-
еме промышленного производства 
области приходится около 50%. Поэ-
тому для снижения зависимости от 
результатов их деятельности в Стра-
тегии социально-экономического 
развития Курской области до 2020 го-
да предусматриваются диверсифика-
ция экономики и структурные сдви-
ги в пользу обрабатывающих отра-
слей промышленности.

С этой целью администрацией 
области создаются максимально 
комфортные условия для инвесто-
ров при реализации инвестицион-
ных проектов, направленных на со-
здание новых и модернизацию дей-
ствующих предприятий обрабаты-
вающих отраслей. И это приносит 
результат. Так, удельный вес обра-
батывающих отраслей в структуре 
промышленного производства уве-
личился с 46,2% в 2010 году до 52,4% 
в 2013 году.

Однако, как показывает жизнь, од-
них преференций, предусмотренных 
для инвесторов, реализующих проек-
ты в обрабатывающих отраслях, явно 
недостаточно. Ведь они имеются пра-
ктически в каждом регионе.

Сейчас на первый план выходит 
совместное с инвесторами участие в 
реализации крупных инвестицион-
ных проектов, связанных со строи-
тельством новых предприятий. И та-
кая работа у нас уже началась. При-
нято решение о создании на террито-
рии области промышленных парков, 
в том числе для размещения пред-
приятий перерабатывающей про-
мышленности. Эта работа проводит-
ся в рамках областной целевой про-
граммы «Создание благоприятных 
условий для привлечения инвести-
ций в экономику Курской области на 
2011–2015 годы», которая была разра-
ботана с целью формирования благо-
приятного инвестиционного клима-
та на территории области.
— Какие предприятия вы сегодня 
относите к бюджетообразующим 
для региона, насколько сложно с 
ними выстраивать партнерские 
отношения, насколько эффектив
ны эти отношения?
— С учетом проводимой диверсифи-
кации промышленного комплекса 
области к бюджетообразующим пред-
приятиям можно отнести не только 
Михайловский ГОК и Курскую АЭС, 
но и ЗАО «Конти-Рус», ОАО «Фармстан-
дарт-Лексредства», ОАО «Курскрези-
нотехника» и ряд других.

От их деятельности, в том числе 
реализации инвестиционных про-
ектов, многое зависит, и областная 
власть это хорошо понимает. На мой 
взгляд, в сложившихся условиях мы 
нашли действенный механизм вы-
страивания партнерских отношений 
с тем, чтобы собственник предприя-
тия помимо вложения средств в раз-

витие производства еще и участвовал 
в решении социальных проблем об-
ласти и той территории, где оно рас-
полагается.

В практику работы вошли заклю-
чения трехсторонних соглашений 
между администрацией Курской об-
ласти, собственником и профсоюзом. 
В настоящее время действует около 
20 соглашений в промышленности, 
в том числе практически со всеми 
крупнейшими налогоплательщика-
ми области.

Цель подобных соглашений — 
обеспечить эффективное взаимо-
действие бизнеса и власти. Как пра-
вило, соглашения с компаниями за-
ключаются на длительный срок, а за-
тем ежегодно подписывается прото-
кол к соглашению, в котором уточня-
ются позиции сторон. Заключаемые 
соглашения и протоколы к ним но-
сят комплексный характер в связи с 
тем, что в них затрагиваются вопросы 
не только экономического развития 
предприятия, но и обеспечения со-
циальных гарантий его работников и 
выполнения обязательств перед госу-
дарством. Кроме того, уделяется вни-
мание вопросам участия предприя-
тий в реализации социальных про-
грамм и оказания благотворитель-
ной помощи, направления средств 
на строительство объектов социаль-
но-культурного назначения, газифи-
кации и другие направления.

Практика показала, что заклю-
чение соглашений является эффек-
тивным механизмом выстраивания 
партнерских отношений с собствен-
никами предприятий.
— Каковы перспективы области 
на ближайшие пять лет?
— Развитие экономики Курской об-
ласти будет нацелено на дальнейшее 
повышение ее конкурентоспособно-
сти прежде всего за счет модерниза-
ции базовых секторов, реализации 
инновационного потенциала вузов и 
предприятий.

Основные направления в промыш-
ленности — это развитие добычи по-
лезных ископаемых, электроэнерге-
тики, дальнейшее развитие обраба-
тывающих отраслей — машиностро-
ения, нефтехимии, пищевой и пере-
рабатывающей промышленности.

Одним из перспективных направ-
лений экономики области остает-
ся развитие агропромышленного 
комплекса.

Для достижения целевых показа-
телей в рамках реализации государ-
ственной программы Курской об-
ласти «Развитие сельского хозяйст-
ва и регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия в Курской области 
на 2014–2020 годы» будет продолже-
на работа по строительству и рекон-
струкции современных животновод-
ческих комплексов, увеличению объ-
емов производства в растениеводст-
ве за счет применения инновацион-
ных и современных ресурсосбере-
гающих технологий в производстве 
зерновых и кормовых культур, сахар-
ной свеклы. Важной составляющей 
успешного развития агропромыш-
ленного комплекса является повы-
шение уровня и качества жизни сель-
ского населения.

Задачей в дорожном хозяйстве об-
ласти остается продолжение строи-
тельства автомобильных дорог, со-
единяющих сельские населенные 
пункты с автомобильными дорогами 
общего пользования, строительство 
обхода г. Рыльска, завершение стро-
ительства обхода г. Фатежа, начало 
строительства второго этапа Юго-Вос-
точного обхода г. Курска с вводом в 
эксплуатацию в 2015 году. Строитель-
ство третьего, завершающего участка 
обхода планируется на 2015 год.

Продолжится работа по обеспече-
нию дальнейшего расширения спек-
тра торговых и платных услуг, оказы-
ваемых населению, особенно прожи-
вающему в малонаселенных и труд-
нодоступных местах, снижению уров-
ня регистрируемой безработицы.

Что касается развития социаль-
ной сферы области, то это прежде 
всего улучшение демографической 
ситуации, модернизация систем 
здравоохранения и образования, 
обеспечение социальных гарантий 
малообеспеченным слоям населе-
ния, повышение уровня жизни на-
селения, стимулирование здорового 
образа жизни.

В результате реализации страте-
гических документов Курской обла-
сти ожидается повышение уровня 
жизни населения — к 2020 году уве-
личение реальных денежных дохо-
дов на душу населения почти в пять 
раз, увеличение реальной заработ-
ной платы в шесть раз. Продолжится 
работа по обеспечению роста в реги-
оне среднемесячной заработной пла-
ты работников бюджетной сферы в 
рамках указа президента РФ от 7 мая 
2012 года №597.
— Можете назвать слабые места в 
экономике Курской области?
— Одним из слабых мест в развитии 
экономики региона остается моно-
отраслевая структура промышлен-
ности, зависимость доходной части 
бюджета области от двух крупных на-
логоплательщиков (Курской АЭС и 
Михайловского ГОКа). Поэтому сто-
ит задача, о чем мы говорили при от-
ветах на предыдущие вопросы, даль-
нейшего развития обрабатывающих 
отраслей — машиностроения, нефте-
химии, пищевой и перерабатываю-
щей отраслей.

Вопросы высокой степени фи-
зического износа основных фон-
дов предприятий, недостаточности 
бюджетного финансирования рас-
ширенного воспроизводства основ-
ного капитала также остаются на по-
вестке дня.

Проблемным вопросом для реги-
она является значительная зависи-
мость экономики от внешних фак-
торов: конъюнктуры рынков и цен 
на черные металлы и сельскохозяй-
ственную продукцию, тарифов на 
транспортные услуги и топливно-
энергетические ресурсы.
— Недавно вы встречались с но
вым председателем ЦЧБ СБ РФ Пет
ром Колтыпиным. Удалось ли дос
тичь какихто договоренностей с 
главной финансовой структу рой 

Черноземья, как оцените отно
шение местного бизнеса со Сбер
банком?
— Встреча носила многоплановый 
и результативный характер. Сбер-
банк —давний и надежный партнер 
области. С его участием реализова-
ны крупные инвестиционные про-
екты таких предприятий, как ЗАО 
«Конти-Рус», ООО «ПО 

”
Вагонмаш“», 

ООО «Промресурс», ЗАО «Корпорация 
ГРИНН», ГК «Мираторг», ООО «Псель-
ское», ООО «Молочник» и ряда других.

За пять последних лет в реальный 
сектор экономики Курской области 
Центрально-Черноземным банком 
вложено более 70 млрд рублей. Об-
щий объем открытых линий по кре-
дитам всех уровней бюджетов состав-
ляет более 3,5 млрд рублей.

Курское отделение Сбербанка ак-
тивно участвует в благотворительных 
программах и культурных проектах, 
оказывает помощь общественным 
организациям, выделяет средства на 
развитие спорта.

В ходе нашей встречи мы говорили 
о расширении сферы взаимных инте-
ресов, о том, чтобы нарастить в дина-
мике результаты. Сошлись на том, что 
поле для взаимодействия обширное. 
Это и необходимость для Курской об-
ласти интенсивного, ускоренного 
развития предприятий переработки, 
ипотеки и жилищного строительства, 
кредитования стратегически важных 
для региона инвестпроектов и созда-
ния новой инфраструктуры, участия в 
различных социальных программах, 
направленных на повышение уровня 
и качества жизни курян, детских бла-
готворительных проектах и так далее.

Хочу заметить, что мне импониру-
ет подход банка, который планиру-
ет утвердить для каждой территории 
долгосрочные стратегии развития и 
предусматривает оценку того, что бу-
дет здесь необходимо сделать через 
пять лет. При этом точки роста пла-
нируется определять совместно. Счи-
таю, что это позволит получить замет-
ный экономический эффект.
— Среднерусский форум приме
чателен еще и тем, что собирает 
на своей площадке большинство 
глав регионов Черноземья, при
чем они выступают здесь именно 
как партнеры, а не как политиче
ские или экономические конку
ренты. Не кажется ли вам, что как 
раз партнерства в макрорегионе 
недостает областям Черноземья?
— В 2012 году, когда администрация 
Курской области впервые готовилась 
к такому масштабному мероприя-
тию, как экономический форум, ос-
новной задумкой были организация 
и проведение именно мероприятия 
межрегиональной направленности с 
привлечением регионов Черноземья 
и ЦФО в целом. В условиях государст-
ва с достаточной большой территори-
ей, каким и является Российская Фе-
дерация, вопрос становления систе-
мы партнерских межрегиональных 
отношений актуален. Да, регионам 
нужна кооперация, и прежде всего в 
сфере производства. Это важно для 
укрепления социальных, экономи-
ческих, политических и других вза-
имосвязей между регионами России, 
эффективной реализации совместно 
потенциала, обеспечения региональ-
ной безопасности.

Возможно, что в настоящее время 
партнерства между регионами Чер-
ноземья не хватает, однако есть все 
необходимые предпосылки для раз-
вития таких отношений между субъ-
ектами, так как имеется понимание 
руководством ЦФО и регионов зна-
чимости и эффективности межреги-
ональных связей.

Все это и обуславливает направ-
ленность Среднерусского экономиче-
ского форума на укрепления партнер-
ских отношений между регионами.

Интервью взяла  
Дарья Фоменко

«Решение социальных вопросов —  
не только задача власти, но и миссия бизнеса»
с13

— инвестиции —

Это так называемый повседнев-
ный, невидимый глазу резуль-

тат от местной инвестиционной полити-
ки. Кроме того, в регионе ежегодно уве-
личивается объем вводимого жилья — по-
казатель деятельности по привлечению 
средств в жилищное строительство. С 2001 
года в области введено в эксплуатацию 
4,55 млн кв. м жилья, причем если за 2001–
2003 годы было построено 660 тыс. кв. м жи-
лья, то в 2011–2013 годах — 1,3 млн кв. м, 
или в два раза больше.

Растут объемы инвестиций и в регио-
нальную инфраструктуру, причем из самых 
разных источников. Так, уровень газифи-
кации вырос за 13 лет на 31,5% и на начало 
года составил 89,5%, в том числе на селе — 
70%. «Сейчас мы делаем все, чтобы до конца 
2016 года практически завершить газифика-
цию»,— поясняет врио губернатора. В 2014 
году ОАО «Газпром» направит на развитие га-
зификации в области 500 млн руб. А филиал 
ОАО «МРСК Центра» «Курскэнерго» намере-

но вложить до конца года около 1 млрд руб. 
в развитие сетевого хозяйства области. За 
последние десять лет в дорожное хозяйство 
направлено 27 млрд руб., построено 326 км 
новых дорог (в основном в сельской местно-
сти) и отремонтировано 7,8 тыс. км действу-
ющих автодорог. На ремонт дорог в Курской 
области в текущем году планируется выде-
лить 3,2 млрд руб.

О том, что диверсификация экономики в 
регионе не только декларируется, но и про-
исходит на самом деле, свидетельствует по-
явление на карте новых производств. Сре-
ди таковых, к примеру, ООО «ВГМ Компо-
зит», совместное предприятие ООО «ПО 

”
Ва-

гонмаш“» (Железногорск, Курская область) 
и Joptek Oy Composites (Финляндия), кото-
рое выпускает в Курчатовском районе из-
делия из композитных материалов. Объем 
инвестиций уже на начальной стадии про-
екта составил 135 млн руб., а до 2016 года в 
расширение производства планируется вло-
жить еще 250 млн руб. Предполагается, что 
предприятие будет выпускать продукцию на 
1 млрд руб. в год.

Даже с учетом непростых политических 
условий не отказывается от своих планов в 
регионе ЗАО «Конти-Рус», входящее в украин-
скую группу «Конти». В конце мая состоялось 
официальное открытие двух технологиче-
ских линий по производству сложных десер-
тов и помадных конфет на Курской кондитер-
ской фабрике «Конти-Рус». Общая объем ин-
вестиций в обновление производственных 
мощностей составил 456 млн руб. Планирует-
ся, что с вводом новых линий объем выпуска-
емой продукции увеличится до 135 тыс. тонн 
в год. В ближайшие пять лет «Конти», занима-
ющее сегодня пятое место на рынке конди-
терских изделий России, намерено полно-
стью переоснастить цеха фабрики «для закре-
пления позиций на отечественном рынке».

Вообще объем инвестиций именно в пи-
щевой сектор экономики региона за 13 лет 
превысил 28 млрд руб., из них за три по-
следних года освоено около 20 млрд (80% на-
правлено на строительство новых предпри-
ятий). За это же время в области восстановле-
но более 20 предприятий пищевой и пере-
рабатывающей промышленности, введено 

в эксплуатацию 25 новых. В результате Кур-
ская область не только вошла в число самоо-
беспеченных регионов по основной группе 
продуктов собственного производства, но и 
стала крупным поставщиком в другие субъ-
екты. Сегодня за пределы области отгружает-
ся 63% произведенного объема продовольст-
венных товаров, что в два с половиной раза 
превышает ввоз. В 2000 году объем ввозимо-
го продовольствия превышал в два раза объ-
ем вывозимой продукции.

По данным комитета потребительско-
го рынка, развития малого предпринима-
тельства и лицензирования Курской обла-
сти, сейчас в регионе представлено свыше 
40 розничных торговых сетей. В их числе: 
ЗАО «Корпорация ГРИНН» и «ООО ГК 

”
Про-

мресурс“» (крупнейшие региональные игро-
ки, которые широко представлены по всему 
Черноземью и даже за его пределами), ООО 
«ТД 

”
Перекресток“», ЗАО «Тандер» (магазины 

«Магнит»), ООО «Билла», ООО «Метро Кэш 
энд Керри». Обеспеченность населения тор-
говыми площадями составляет 670 кв. м на 
1 тыс. жителей (при норме 477 кв. м). По сло-

вам зампреда комитета Михаила Аксенова, 
высокий уровень конкуренции «способству-
ет сдерживанию цен в области». Но это дале-
ко не единственный плюс от девелоперов.

Александром Михайловым и главой кор-
порации ГРИНН Николаем Грешиловым 
подписано трехлетнее соглашение о сотруд-
ничестве, в соответствии с которым до 2016 
года компания вложит в развитие социаль-
ной инфраструктуры Курска и благотво-
рительные проекты 10,4 млрд руб. Сейчас 
корпорация возводит в областном центре 
ТРЦ «МегаГРИНН» площадью 220 тыс. кв. м 
(ввод объекта в эксплуатацию запланиро-
ван на 1 декабря 2015 года), а также много-
функциональный комплекс ГРИНН площа-
дью 140 тыс. кв. м (его открытие планирует-
ся 1 июля 2015 года).

«Итог деятельности всех субъектов эконо-
мики и социальной сферы — в валовом ре-
гиональном продукте, который с 2001 года 
вырос почти в 1,8 раза, по оценке последних 
трех лет — на 16,9%»,— резюмирует госпо-
дин Михайлов.

Сергей Иващенко

Режим благоприятствования
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курская область

— энергетика —

Блоки на очереди
В 2020–2030 годах в Курчатовском 
районе Курской области должны 
быть возведены четыре новых энер-
гоблока стоимостью более 400 мл-
рд руб. взамен выбывающих мощ-
ностей действующей атомной стан-
ции. Планы ОАО «Концерн 

”
Росэнер-

гоатом“» отражены в «Схеме терри-
ториального планирования РФ в об-
ласти энергетики до 2030 года», ко-
торую председатель правительст-
ва Дмитрий Медведев своим распо-
ряжением утвердил в ноябре 2013 
года. Общая мощность четырех но-
вых энергоблоков КуАЭС составит 
4,8 тыс. МВт.

По словам директора Курской 
АЭС, депутата облдумы Вячеслава 
Федюкина, присутствие в схеме при-
дало проекту официальный государ-
ственный статус. При этом господин 
Федюкин напомнил, что общая сто-
имость энергоблоков №1 и №2 в це-
нах первого квартала 2013 года пре-
вышала 200 млрд руб. А предполага-
емый объем инвестиций в сооруже-
ние четырехблочной станции — бо-
лее 400 млрд руб.

Напомним, окончание срока экс-
плуатации первого и второго энерго-
блоков действующей станции в Кур-
чатове намечено уже на 2021 и 2024 
годы соответственно. В качестве оп-
тимальной для строительства новых 
блоков определена площадка «Мака-
ровка», находящаяся в районе пруда-
охладителя третьей очереди КуАЭС и 
прилегающей территории.

Получение лицензии на соору-
жение АЭС и разрешения на строи-
тельство ожидается в июне 2015 го-
да, после чего развернутся строи-
тельно-монтажные работы на пло-
щадке. Как отмечают в концерне, к 
участию в строительстве будут ак-
тивно привлекаться курские про-
мышленные предприятия, проект-
ные организации, научно-образо-
вательные учреждения, что должно 
способствовать развитию промпро-
изводства области.

Добавим, что в ноябре 2013 года 
глава Курской области Александр 
Михайлов подписал постановле-
ние «О размещении энергоблоков 
№3 и №4 Курской АЭС-2 на терри-
тории Курской области». В этом до-
кументе указаны более конкрет-
ные сроки по вводу энергоблоков: 
два первых региональные власти 
рассчитывают увидеть в эксплуата-
ции в 2020 и 2023 годах, еще два — 
в 2024 и 2026 годах.

Соответствие 
требованиям
Уже в апреле текущего года было по-
лучено положительное заключение 
Главгосэкспертизы материалов ин-
женерных изысканий энергоблоков 
№1 и №2 КуАЭС-2. Экспертиза под-
твердила, что результаты изыска-
ний соответствуют установленным 
требованиям технических регла-
ментов и нормативных документов. 
Это дает возможность развернуть ра-
боты по выемке грунта. По словам 
главного инженера управления кап-
строительства дирекции строящей-

ся станции Николая Бобелева, за-
вершились работы по энергоснаб-
жению площадки, получено разре-
шение Ростехнадзора на подключе-
ние ее к электроустановке и на по-
дачу напряжения на площадку. Так-
же на промплощадке завершились 
устройство ограждающей насыпной 
дамбы, работы по временному огра-
ждению территории, строительство 
временного административного зда-
ния генподрядчика. Практически за-
вершено возведение на правом бе-
регу реки Сейм участка временной 
землевозной автодороги протяжен-
ностью 4,2 км для доставки на пло-
щадку песка и других строительных 
материалов.

Виктор Вахтель, доцент кафедры 
ядерной физики Воронежского го-
суниверситета, считает, что вывод 
из эксплуатации энергоблоков РБ-
МК (реактор большой мощности ка-
нальный, основу его активной зо-
ны составляет так называемый гра-
фитовый стержень) был предопре-
делен еще после чернобыльской ава-
рии: «Тогда МАГАТЭ классифициро-
вала их как не совсем современные. 
После Чернобыля была проведена 
модернизация блоков РБМК, и пре-
тензий по безопасности к этому ти-
пу энергоблоков не было». «Мощно-
сти действующей КуАЭС будут рабо-
тать, пока строится новая станция, и 
могли бы работать дальше. Однако к 
тому моменту их возраст достигнет 
40 лет, а затраты на эксплуатацию 
существенно возрастут. Производи-
мая энергия становится все дороже 
из-за необходимости содержать про-
изводство запчастей. В этих услови-
ях, а также в условиях возможного 
дефицита энергии на ГОКах Белго-
родской и Курской областей строи-
тельство четырех энергоблоков КуА-
ЭС-2 выглядит вполне логичным»,— 
поясняет господин Вахтель.

Стабильные субъекты
Весной текущего года присутствие 
«Росэнергоатома» в Курской области 
стало еще более ощутимым и логич-
ным. С 1 апреля дочерняя структура 
концерна ОАО «Атомэнергосбыт» в 
соответствии с приказом Министер-
ства энергетики России №117 от 19 
марта приступило к исполнению 
функции гарантирующего постав-
щика (ГП) электроэнергии на терри-
тории региона. Напомним, что кон-
курсы на получение статуса ГП в 11 
регионах, в том числе в Курской и 
Орловской областях, были объявле-
ны Минэнерго летом прошлого го-
да. Они проводились по модели гол-
ландского аукциона: претендентам 
предлагали погасить сначала 100% 
задолженности прежнего ГП, потом 
80%, 60%, 40% и 20%. К мероприяти-
ям допускались участники оптово-
го рынка, обладающие «достаточ-
ной финансовой устойчивостью». В 
Курской области признанное побе-
дителем ОАО «Атомэнергосбыт» ста-
ло единственным претендентом на 
получение статуса ГП. Компания взя-
ла на себя обязанность выплатить 
20% долга (664,3 млн руб.) прежнего 
ГП ОАО «Курскрегионэнергосбыт» 
(структура холдинга «Энергострим») 
перед генераторами.

В «Росэнергоатоме» присвоение 
«Атомэнергосбыту» статуса ГП в двух 
регионах назвали «значимым собы-
тием для всей атомной отрасли». «Ос-
воение рынков сбыта электроэнер-
гии — одна из стратегических задач 
развития госкорпорации 
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А наличие собственной сбытовой 
компании в атомной отрасли логич-
но замыкает технологический цикл 
от добычи ядерного топлива до вы-
работки электроэнергии на АЭС»,— 
отметил директор по энергетиче-
ской политике, продажам на рознич-
ных и зарубежных рынках «Росэнер-
гоатома» Борис Бокарев. По данным 

Kartoteka.ru, ОАО «Атомэнергосбыт» 
зарегистрировано в 2001 году. Устав-
ный капитал — 100 млн руб. Ген-
директор — Владимир Коробко. За 
2012 год выручка компании состави-
ла 6,02  млрд руб., чистая прибыль — 
28,43 млн руб.

Директор Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин счита-
ет, что появление на региональном 
рынке сбыта «Атомэнергосбыта» «бу-
дет дополнительно гарантировать 
стабильность в энергосистеме обла-
сти». «С приходом госкомпании ве-
роятность повторения ситуации с 
неоплатой энергии генераторам сво-
дится к минимуму. В результате вы-
играет и сетевая компания, получаю-
щая финансово устойчивого партне-
ра, и потребители. Регион историче-

ски связан с атомной отраслью, и ин-
терес 
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Курской области вполне логичен»,— 
резюмировал господин Пикин.

По мнению генерального дирек-
тора «Атомэнергосбыта» Игоря Бы-
кова, в первую очередь сами реги-
ональные розничные рынки заин-
тересованы в появлении «экономи-
чески и корпоративно стабильного 
субъекта, способного отвечать инте-
ресам всех групп розничных потре-
бителей как в вопросах повышения 
качества базовой услуги — энерго-
снабжения, так и в направлении раз-
вития сегмента смежных дополни-
тельных энергоуслуг, способствую-
щих созданию по-настоящему кон-
курентного энергосбытового бизне-
са в России, а следовательно, и повы-
шению эффективности региональ-
ной энергетики в целом».

Директор КуАЭС Вячеслав Федю-
кин также уверен, что приход на 
региональный розничный рынок 
электроэнергии крупнейшей гене-
рирующей компании страны «Росэ-
нергоатом» принесет высокие стан-
дарты деятельности, имеющиеся в 
атомной энергетике. Это расширит 
и сферу стратегического партнерст-
ва Курской области с концерном в 
вопросах среднесрочного и долгос-

рочного социально-экономическо-
го развития региона. «Мы получаем 
дополнительную ответственность 
и возможность способствовать бла-
гополучию курян»,— говорит го-
сподин Федюкин. В свою очередь, 
председатель комитета по тарифам 
и ценам обладминистрации Алек-
сей Карнаушко не сомневается, что 
местные потребители электроэнер-
гии, не почувствовав организаци-
онных изменений, происшедших с 
1 апреля на розничном энергорын-
ке региона, продолжат исправно по-
лучать электроэнергию своевремен-
но, в нужных объемах и точно в срок.

Взаимодействие  
без границ
На КуАЭС за период ее эксплуата-
ции выполнен огромный объем ра-
бот по модернизации действующих 
энергоблоков (основной объем работ 
провели в 1994–2009 годах) с внедре-
нием инновационных разработок, 
применением современных матери-
алов и оборудования. Это позволило 
увеличить выработку электроэнер-
гии с 17,8 млрд кВт•ч в 2001 году до 
29 млрд кВт•ч в 2012 году, что эквива-
лентно вводу в эксплуатацию нового 
энергоблока, существенно повысить 
характеристики надежности и без-
опасности реакторных установок.

Сейчас достигнутый уровень без-
опасности на КуАЭС соответствует 
требованиям, предъявляемым к но-
вым атомным энергоблокам. При 
этом, как отмечают на станции, повы-
шение безопасности атомной энерге-
тики — непрерывный процесс, кото-
рый никогда не заканчивается.

4 июня в Курчатове состоялась ра-
бочая встреча главы региона Алек-
сандра Михайлова с генеральным 
директором ОАО «Концерн 
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нергоатом“» Евгением Романовым. 
Дальнейшее взаимодействие сторо-
ны обсуждали на фоне официальной 
приемки первой очереди (141 квар-
тира) 14-этажного жилого дома на 
243 квартиры на Молодежной ули-
це. Жилье предназначено для работ-
ников КуАЭС, которым для его при-
обретения предприятие предостав-
ляет беспроцентную ссуду и компен-
сирует проценты по ипотеке. Вторая 
очередь дома планируется к сдаче в 
июле, и эти квартиры будут переда-
ны в фонд корпоративного времен-
ного жилья концерна. Они будут за-
селяться по срочным договорам най-
ма работниками, не имеющими жи-
лья. В ходе мероприятия господин 
Романов отметил, что проект стан-
ции замещения реализуется пол-
ным ходом: «Со следующего года мы 
переходим в активную стадию стро-
ительства, которое по проекту ВВЭР-
ТОИ должно занимать 48 месяцев. 
Это крайне агрессивная задача, для 
успешного решения которой необ-
ходимо масштабное и своевремен-
ное жилищное строительство, созда-
ние инфраструктуры. Нам предсто-
ит строить большое количество но-
вых блоков, создавать новые рабо-
чие места. Поэтому мы планируем в 
ближайший период, включающий 
2016 год, построить в Курчатове в об-
щей сложности около 500 квартир».

Александр Михайлов поддер-
жал социальную политику концер-
на: «Этот аспект является одним из 
ключевых при строительстве стан-
ции замещения, реализация его бу-
дет идти параллельно с производст-
венной программой. У нас с 

”
Росэ-

нергоатомом“ длительные добрые 
отношения».

Сергей Иващенко

Атом будет делиться
Курская атомная станция (КуАЭС),  
вхо дящая в «Концерн ”Росэнергоатом“»,—  
одно из крупнейших предприятий области. 
В ближайшее время ей предстоит карди-
нальная реконструкция.

Соответствие требованиям безо
пасности является приоритетом  
при модернизации Курской АЭС

К У А Э С  В  Ц И Ф Р А Х

Курская атомная станция (филиал ОАО «Концерн ”Росэнергоатом“») — одна из крупнейших 
атомных станций России. На КуАЭС в промышленной эксплуатации четыре энергоблока с ре-
акторами РБМК электрической мощностью по 1 тыс. МВт каждый. В недалекой перспективе, 
в 2020–2030 годах, им на смену должны прийти четыре новых энергоблока типа ВВЭР-ТОИ, 
к возведению которых концерн уже практически приступил в Курчатовском районе области. 
Объем инвестиций в проект — более 400 млрд руб. КуАЭС создавалась как станция, генери-
рующая энергию для макрорегиона, в котором добывается около 50% российской железной 
руды, производится почти 15% стали, 33% мясопродуктов и 25% сахара. Доля КуАЭС в уста-
новленной мощности всех электростанций Черноземья составляет 52%. Она обеспечивает 
электроэнергией 90% промпредприятий Курской области.
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— форум —

В этом году Курская Ко-
ренская ярмарка прой-

дет с 19 по 22 июня. В числе участ-
ников — предприятия топливно-
энергетического комплекса, произ-
водители средств индивидуальной 
защиты, учреждения образования и 
науки Курской области, финансово-
кредитные учреждения, представи-
тели промышленности и предприя-
тий агропромышленного комплек-
са. Среди запланированных меро-
приятий — семинар с представите-
лями производителей сельхозтех-
ники, проведение переговоров и 
деловых встреч между участниками 
ярмарки, выставка продукции рос-
сийских и зарубежных участников, 
спортивные и развлекательные ме-
роприятия, а также мероприятия 
Среднерусского экономического 
форума.

Площадка 
для партнерства
Форум 2014 года станет третьим по 
счету. «За свою недолгую историю 
это событие стало стержневым в 
экономической и политической 

жизни регионов средней полосы 
России,— утверждают организато-
ры.— Здесь поднимаются актуаль-
ные вопросы развития центра стра-
ны и формируются основные на-
правления будущей экономической 
политики. Форум ясно и однознач-
но демонстрирует заинтересован-
ность власти и бизнес-элит в разви-
тии экономики региона, очерчива-
ет условия, предпочтения и требо-
вания для инвестиций». Первый фо-
рум 2012 года был посвящен общим 
вопросам регионального развития 
— проблемам привлечения инвес-
тиций, развитию сельского хозяйст-
ва и взаимоотношениям бизнеса и 
власти. В нем приняли участие 600 
делегатов из всех регионов ЦФО.

Темой форума прошлого года, 
собравшего около 800 представи-
телей регионов ЦФО, стало разви-
тие внутреннего рынка. При этом 
в ходе мероприятия акценты сме-
стились на обсуждение перспек-
тив агропромышленного комплек-
са после вступления России в ВТО. 
По итогам форума главы областей 
центральной России в присутствии 
полномочного представителя пре-
зидента в ЦФО Александра Бегло-

ва пришли к мнению, что регионы 
должны не жаловаться на издержки 
от вступления во Всемирную тор-
говую организацию, а реформиро-
вать АПК, внедрять инновации и не 
терять надежды на сильную верти-
каль власти, которая способна огра-
дить их от неблагоприятных внеш-
них факторов. «Если посмотреть 
итоги первого форума, они впечат-
ляют. А сегодня пришло практиче-
ски в полтора раза больше различ-
ных организаций, инвесторов со 
своими программами,— комменти-
ровал господин Беглов первый день 
работы форума.— Это очень важная 
организационная площадка для ин-
весторов. Форум наберет свою силу, 
настоится по-настоящему — года че-
рез три-четыре это будет уже между-
народное мероприятие. Нам нужна 
площадка, которая бы создавала не 
конкуренцию, а партнерские отно-
шения не только внутри ЦФО, но и 
между нашими соседями».

Положительно оценивал форум 
и белгородский губернатор Евгений 
Савченко: по его мнению, в регио-
нах ЦФО много проблем, которые 
надо выносить на обсуждение «на 
таких форумах, а не шептаться в ку-

луарах». «Для тех, кто производит — 
а регионы ЦФО занимаются не сер-
висной экономикой, а ее реальным 
сектором, всегда есть проблемы не-
хватки финансовых средств и рын-
ков сбыта»,— объяснил господин 
Савченко. Другие присутствовав-
шие на форуме губернаторы также 
довольно дружно высказались за 
усиление межрегиональных свя-
зей, расширение кооперации и сов-
местной работы, которая, по обще-
му мнению, позволит повысить эф-
фективность каждой области. «На-
до ориентироваться на внутренние 
рынки, импортозамещение, объе-
динение усилий соседних регио-
нов и высокое качество отечествен-
ной продукции»,— отмечал год на-
зад губернатор Курской области (в 
настоящее время — временно ис-
полняющий обязанности губерна-
тора) Александр Михайлов.

Дуэль по делу
В приветственном слове к будущим 
участникам форума 2014 года Алек-
сандр Михайлов заявил, что «чело-
веческий капитал — главный фак-
тор формирования инновационной 
экономики и экономики знаний 

как следующего этапа развития об-
щества». «Регионы Центральной Рос-
сии могут стать локомотивом новой 
инновационной экономики, так 
как обладают наиболее квалифици-
рованными трудовыми ресурсами 
и лучшими в стране учебными заве-
дениями»,— пояснил он. По его сло-
вам, необходимо «развитие челове-
ческого капитала до уровня, которо-
го достигли ведущие мировые стра-
ны». «Нам предстоит многое сделать 
на этом пути: адаптировать систему 
образования под потребности высо-
котехнологичных производств, усо-
вершенствовать систему професси-
ональной подготовки среднего зве-
на, более широко внедрять в произ-
водственные и организационные 
процессы IT-технологии, повысить 
мобильность рабочей силы и мно-
гое другое»,— заявил врио губерна-
тора. При этом он отметил, что в ре-
гионе уже «есть примеры деятель-
ности крупных компаний», выра-
зил уверенность в наличии подоб-
ных примеров в ЦФО и призвал де-
литься ими на форуме.

Другой темой, которую предпо-
лагается обсудить на форуме, ста-
нет проблема использования миг-

рационного потока из других реги-
онов: дискуссия по этому вопросу 
развернется в рамках «деловой ду-
эли». Примечательно, что органи-
заторы делают акцент именно на 
межрегиональной, а не междуна-
родной миграции. По данным Кур-
скстата, миграционный прирост в 
регионе растет: с января по апрель 
2014 года он составил 1,14 тыс. че-
ловек — почти вдвое больше, чем за 
четыре месяца 2013-го. Однако рост 
идет именно за счет международ-
ной миграции (прирост в 1,26 тыс. 
человек за четыре месяца 2014-
го), в первую очередь из стран СНГ 
(1,18 тыс. человек). В то же время 
жители России охотнее уезжают из 
региона, чем переселяются на его 
территорию (убыль по этому пока-
зателю за тот же период составила 
125 человек).

Также организаторы анонсирова-
ли тематические заседания, посвя-
щенные молодежной политике, и 
мероприятия «Опоры России», АНО 
«Агентство стратегических инициа-
тив по продвижению новых проек-
тов» и Торгово-промышленной па-
латы РФ.

Олег Мухин

Цена человеческого капитала
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